
在港島東區柴灣貨物裝卸區一個不足10平米
的簡易貨櫃裡，香港環保廢料再造業總會

會長劉耀成娓娓道出他與總會會員對於環保回收
事業的執與熱忱。

團結一致 共築環保事業
「香港的環保回收事業開始得較早，我們會員
很多都在這一行經營了50年以上。主要是本身對
於這個行業的熱愛，另外，將廢料回收再造，在
創造就業、追求企業利潤的同時，也是履行節約
資源、保護地球的使命。這是一個雙贏的事
業。」劉耀成開門見山地道出從事環保回收再造
事業的原因。
香港環保廢料再造業總會成立於2000年底，劉
耀成回憶道：「大約15年前，我們幾個同行坐在
一起，商量如何團結一致，整合業界資源，為業
界爭取更多利益。於是，成立了總會。」發展至
今，總會已從最初十幾家回收企業的鬆散團體成
為現時香港唯一一家擁有商號會員近400戶的業
界權威組織。會員遍佈全港九，涵蓋本港95％以
上的回收再造業企業，其中30%是專業廢品處理

再造商。從事業務從前線廢料回收到後期打包、
本地銷售、出口以及循環再造，形成產業鏈條，
名副其實地將一盤散沙的香港回收再造業團結起
來。最令劉耀成引以為傲的是，總會會員不僅資
源共享，亦在銷售網絡以及市場訊息上互通有
無，真正實現為業界發展共同出力。

自我提升 促業界規範化
作為在業界有舉足輕重地位的組織，總會一
直致力於尋求香港環保回收再造業的更好發展。
為提高業界質素與形象，總會主動與環境署、品
質保證局商洽，尋求協助，制定行業標準。劉耀
成表示，「每個市民都支持環保回收，但個個都
希望自己住的附近不要有。為了自我提升，我們
向環境署求助，請品質保證局協助我們制定行業
標準，出台發牌計劃。」同時，為保障工人工作
環境安全，總會亦欲與職業安全健康局擬定業界
守則。不僅如此，總會更希望與自身環保人士或
相關領域專家開設特定回收再造課程，幫助回收
業從業人員再培訓。劉耀成樂觀地說道：「相信
透過業界和政府的共同努力，可以讓業界更加規

範化和專業化，令市民對業界的印象有所改觀，
更加放心。」劉耀成自身的企業已經成為第一批
自願完成回收認證計劃的企業，也在呼籲會員積
極參與。
面對業界運輸船舶停泊位緊張的問題，總會亦
代表業界向政府反映，最終成功爭取到專門泊
位。「因為廢紙被認定為污染性的泊位，而每一
個區的污染性泊位不多，而且還要與非污染性的
公司競爭，這對我們來說是一大難題。十幾年
來，我們一直都在爭取更多停泊位，今年，特區
政府終於同意在各區碼頭為我們專門劃定廢紙專
區供業界投標。」

溝通兩地 冀合作共贏
心繫香港環保回收事業之餘，香港環保廢料再

造業總會多年來亦積極推動與內地的溝通合作。
總會會員與內地許多大型工廠及集團公司形成多
年夥伴關係，特別是廣東省珠三角地區的造紙
廠。兩地廠家之間經常性接觸，互相考察學習。
香港環保廢料回收再造業業界的技術和經驗，

非常先進及完善，在進行大量回收處理的效率及
能力較高，優於內地，但缺乏資金和稅務支持，
且部分廢料種類處理技術性人才流失嚴重。而內
地業界相關專才較多，且政策支持較適當。與上
海環保署署長探討過後，劉耀成得知，原來上海
也曾陷入垃圾圍城的窘境。他對於上海的處理方
式大為讚賞，並認為香港可向上海取經。
關於未來，劉耀成直言，香港地方小、市場
小，要真正發展再造成品業是不可能的。他希望
香港成為一個回收廢料前處理中心，即是將回收
廢料分類，做簡單的處理，再銷至內地或東南
亞。他指出，現在很多洋垃圾，並無經濟價值
的，經由香港作跳板進入內地市場。希望中港兩
地互相溝通融合，共同抵制此類行為，合作共
贏，做好中國環保廢料再造業。

執 行 委 員 會 架 構

■香港環保廢料再造業總會會員參與「2015香港回收業可持續發展
論壇」。

■總會會員參與「2017行政長官及2016立法會產生辦法」
環保界別諮詢會，並與政務司司長及環境局局長對話。

香港環保廢料再造業總會會員極強的專業資格和豐富的從
業經驗亦令總會成為政府智囊團，多年來，總會亦頻繁與政
府相關機構人員交換意見，共同商討行業未來發展。
在總會成立之初，就曾委託香港商界環保協會起草一份關

於香港廢料回收再造業現狀及經營前景的報告書，主動交予
政府。針對香港現今三個堆填區超負荷的危機，總會積極建
言獻策，希望政府多釋放空餘地方，如天橋底等地，供業界
使用，並將環保基金更多地用於前線回收人員。既解決業界
租金貴、用地不足難題，又提高回收清理效率，保持市容乾
淨整潔。
劉耀成亦建議政府對於較難牟利的廢棄物回收處理提供相

關額外扶持。他指出，類似廢紙、廢鐵等經濟價值較高的廢
棄物，盈利狀況較好，無需扶持。但類似塑膠、木材、玻璃
樽等，雖然業界完全有能力處理，但由於回收成本較高，目
前尚未有公司進行回收處理。劉耀成以玻璃樽舉例，其賣出

價約為350元港幣一噸，但處理成本卻高達約900元，嚴重蝕本。他
又以廚餘垃圾為例，「據我所知，廚餘垃圾是堆填區最大的負擔。香
港每天有3千噸廚餘垃圾堆積到堆填區，而每天最多只能處理2千
噸，只是2/3。」他建議將廚餘垃圾製成肥料，出口到農業發達的內
地或者東南亞，不僅可以獲得經濟利潤，亦可以大力緩解堆填區壓
力。劉耀成相信有政府的支持，利用總會遍佈十八區的網絡，一定可
以解決這類垃圾。

建
言
獻
策
政
府
智
囊
團

2015年10月1日（星期四）

為中國而自豪為中國而自豪
為為「「你你」」的貢獻而驕傲的貢獻而驕傲

■責任編輯：陳秀婷 市務執行：梁 艷 版面設計：伍泳傑4

一個國家強盛的背後是各行各業的眾志成城和恪盡職守。建國六十六載風雨變遷中，

每一座城，每一個企業，每一個人，都在自己的位置上發光發熱，以星星之火點亮這一

整片熱土。在香港，就有這樣一群人。他們無懼風雨，幾十年如一日，將城市各角落可

循環利用的廢料拾起、分類，回收再造。他們守護香港的整潔市容，為香港的環保事

業作出巨大貢獻。在他們的共同努力下，香港成為一個愈加綠色、可持續發展的健康都

市。他們是「城市的清道夫」，他們是——香港環保廢料再造業總會。

為綠色事業盡心獻力為綠色事業盡心獻力
香 港 環 保 廢 料 再 造 業 總 會

■香港環保廢料再造業總會支持贊助慶祝香港回歸17周年2014年度東區龍
舟競渡大賽。
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■香港環保廢料再造業總會第一屆會董就職典禮合影。

■劉耀成受邀參與
「2015香港回收業可
持續發展論壇」，並
於論壇上發表講話。

■總會支持「演藝界512關愛行動」，為汶川災區捐助善款775,500
元。
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植根香江多年，香港環保廢料再造業總會專注回收
事業之餘，亦傾心關注社區，回饋社會。憑藉自身影
響力，總會帶領近400家企業會員積極作為，團結業
界企業，以實際行動支持官方及地區環保活動，如今
年5月19日至23日，會長劉耀成受邀出席香港回收業
可持續發展論壇。此外，總會會員也曾組織學生考察
團參觀工廠及碼頭，熱心講解環保相關課題。希望通
過對回收處理過程的介紹和了解，能夠令年輕人對環

保多一些關注，促進整個環保事業的未來發展。
與此同時，他們亦積極參與社區活動，曾多次組織

社區活動，在社區推廣垃圾分類相關知識，提升市民
環保意識。對於慈善公益亦傾心傾力，曾連續多年贊
助支持柴灣漁民娛樂會龍舟比賽，也曾捐助善款15萬
元予香港紅十字會等。「不敢說幫多大忙，但求盡一
分綿力，希望社會和諧共融。」劉耀成在採訪最後頗
為真摯地說道。
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